

GAZETA DE VALENCIA

DEL MARTES 22 DE MAYO DE 1810.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

París 25 de Abril.

El Monitor de esta fecha anuncia un suceso relativo á nuestro suspirado y querido Monarca, con el qual se pretende alucinar á la Europa, haciendo á este desgraciado y virtuoso Soberano el objeto de nuevas calumnias, para concluir quizás de inmolar especiosamente esta víctima, cuya presencia reconviene á sus verdugos. Véase de que medios y con que artificios el infame asesino, que derrama friamente la noble sangre de sus vasallos, prepara una nueva catástrofe, infamando antes á los ojos de la Europa á aquel Príncipe, cuyas virtudes y desgracias interesarán al Universo, mientras la voz humanidad sea alguna cosa entre los mortales, y por cuyos derechos sagrados peleará la Nacion hasta triunfar, ó quedar yerma. En esta nueva trapacería se hace comparecer á nuestro Monarca como delator, ingrato á la Inglaterra, y abatido y miserable delante del usurpador que lo atormenta. Véase de que modo se ha fraguado este nuevo trampantojo.

Exposicion del Ministro general de Policía al Emperador.

Señor: He puesto en conocimiento de V. M. el que el Señor Berthemi, Oficial del Estado Mayor, encargado del Príncipe Fernando de España, y Comandante del palacio de Valençai, me habia hecho saber por un correo extraordinario la introduccion en el palacio de un tal Baron de Kolli, que se decia Ministro de Inglaterra cerca del Príncipe Fernando, en su pre-

tendida qualidad de Rey de España (1). Habiendo sido conducido este hombre á mi ministerio (2), remito á V. M. 1.º la carta de Mr. Berthemi, anunciándome la prision y la remesa del tal Koli. 2.º Copia de la carta del Príncipe Fernando al Señor Berthemi, relativa á la llegada del tal Koli (3). 3.º Copia del interrogatorio que se le ha hecho á Koli. 4.º 5.º 6.º Copia de las tres cartas de que era portador Koli. Dos de estas cartas están dirigidas por el Rey Jorge al Príncipe Fernando; hay una de ellas en latin. En fin una carta del Señor Berthemi, y

(1) *¿ Quien tiene esta qualidad pretendida, y esta mantia extravagante, es aquel á quien ni la España ni los españoles pueden pertenecerle por ningun estilo, y se coló acá, y nos dixo que era Rey, porque á él se lo dixo otro, como si la voluntad y los actos positivos de una Nacion, que son segun el catecismo que gobierna en estas materias los que constituyen á los Príncipes, consistieran en una bravata y en una insolencia pronunciada en Bayona, despues de haber cometido todas las ruindades desconocidas á los salteadores de mas nombradía.*

(2) *Que es decir á la casa de Caifás.*

(3) *Esto es decididamente mentira; pero en la hipótesi de que fuese verdad, bien podia ser que el tal Koli fuese algun espía francés para sondear el corazon de nuestro amado Monarca.*

En el mismo Monitor dicen los franceses en un artículo, que suponen ser de Inglaterra, hablando de Cadiz:

„ Los franceses se hallan en inaccion, porque su atencion ha sido seriamente llamada por las insurrecciones que se han levantado en todos los distritos montañosos, que han interceptado muchos destacamentos.”

Esto nos dá á entender con claridad, que han perdido la esperanza de ocupar á Cadiz, y que la insurreccion de los Ronderos y Alpujarreños los pone en cuidado. Agréguese á este parrafillo del Monitor la multitud de cosazas y dicharachos que sueltan arrebatados y furibundos contra lo que ellos llaman Populacho de España en sus Gazetas últimas de Madrid, que glossaremos en el siguiente número, y se verá que es lo que resulta de todos estos simples puestos en una retorta regular.

una del Príncipe Fernando , que remito adjuntas baxo los números 7.º y 8.º

He hecho arrestar al nombrado Kolli. Está sin comunicacion en el palacio de Vincennes , y espero las órdenes de V. M. sobre este negocio. Los diamantes , y los efectos de que este sugeto era portador , están depositados en el Ministerio de la Policía general. = Firmado. = Fouché.

ESPAÑA.

EXTREMADURA.

Badajoz 21 de Abril.

Parte del General de division D. Francisco Ballesteros al Excmo. Señor Marques de la Romana.

„Excmo. Señor : Habiendo tenido noticias muy positivas de que el Duque D' Haremburg habia hecho movimiento hácia Villarrasa , y que le continuaria , pudiendo desde luego con él incomodar é impedir que mis Comisionados en Moguer y pueblos inmediatos pudiesen remitir víveres á la plaza de Cadiz , como lo hacen de mi órden ; para destruir sus intenciones , y ponerle en cuidado , hice salir en la noche del 9 por Riotinto , con direccion á las orillas del Garrama , á los tiradores de Andalucía y Extremadura , Princesa y Covadonga. El 10 hice poner en marcha á Navarra para Valverde del Camino ; Leon y Lena para Berrocal ; Serena para Riotinto ; y la caballería á la Mina , con órden de volver á este pueblo en la noche de este dia ; y yo con la Princesa y Covadonga y los tiradores , dormí al Vivac en el campo llamado la Fuente de la Umbria , dando órden á Valladares para que alguna gente suya ocupase á Torilejo , con el objeto de encubrir mi marcha á mi paso por aquel punto. Lo verifiqué el 11 , y la partida de Valladares no llegó hasta estar yo una legua mas allá del pueblo ; pero felizmente quando llegó halló en él una partida de descubierta enemiga de 15 hombres , incluso un oficial y un tambor , que atacada por la de Valladares , fue perseguida hasta una legua del pueblo : murieron el oficial y 10 hombres , quedando el tambor prisionero , de forma que solo 3 pudieron escapar , sin

haber tenido nosotros ni un herido. Supe en ese día que el Duque D' Haremburg se había replegado á Manzanilla, sin duda temiendo nuestro movimiento del día anterior; y mandé á Valladares, á Celis Capitan de tiradores de Truxillo, y á Benedicto, que atacasen los dos primeros el Algarrobo, y el último á los del camino real.

Quando Valladares y Solar de Celis emprendian su movimiento, se encontraron el 12 atacados en el castillo de las Guardias por fuerzas muy superiores á las suyas, de manera que tuvieron que cederles el pueblo, y aun la altura del Abad; pero rehaciéndose un poco, recobraron la altura y pueblo, persiguiendo al enemigo, y cogiéndole cantidad de víveres. Retiraron todos sus heridos en caballerías que traían, dexando en el campo 31 muertos: no puedo manifestar á V. E. nuestra pérdida, porque no me la detallan.

Los Comandantes D. Josef Valladares y el Teniente Coronel D. Cristobal Solar de Celis han cumplido con su deber, como tambien las compañías de tiradores de Truxillo, que por tres horas se mantuvieron firmes contra dobles fuerzas. Tanto Valladares como Solar de Celis recomiendan particularmente al Capitan D. Luis Pecosó, al Subteniente D. Ramon de la Peña, y al Sargento D. Miguel Nogales, á quienes, como asimismo á Valladares y Solar, considero dignos de la memoria de V. E.; é igualmente recomiendo á V. E. el mérito que en Torilejo contraxeron el Teniente D. Manuel de las Serranes, y el Cadete D. Joaquin Garay, ambos de las guerrillas al mando de Valladares.

Benedicto atacó tambien, y tuvo el resultado que manifiesta su oficio adjunto.

Todo el 11 y parte del 12 permanecí al Vivac á las inmediaciones de Aciarcollar, de donde me retiré abandonando una empresa que contra Gerena tenia premeditada para atacar á los del castillo, que conceptuaba no habian sido rechazados. En el camino tuve noticia de que lo habian sido, y entonces por Madrono y las Delgadas me retiré á este pueblo, á donde he llegado á las 12 de este día.

Dios guarde á V. E. muchos años. Zalamea la Real 13 de Abril de 1810. = Excmo. Señor. = Francisco Ballesteros. = Excmo. Señor Marques de la Romana."

En el Memorial Militar y Patriótico del Ejército de la Izquierda del 27 de Abril se anuncian las noticias siguientes.

Parte dado al Excmo. Señor Marques de la Romana por el Señor Gobernador de Ciudad-Rodrigo.

„Excmo. Señor: En este instante acaba de avisarme D. Julian Sanchez, que en la mañana de hoy, con la noticia que tuvo que una partida de descubierta de los enemigos habia pasado de la calzada del Cristo de la Laguna hácia Busejo, siguió en su alcance; y habiéndolo logrado á la orilla de la laguna, despues de sostener por algun rato el vivo fuego que le hicieron, se arrojó sobre ellos con su tropa espada en mano; y habiendo muerto á 4 y herido á 5, rindió prisioneros á un oficial, un sargento y á 27 soldados, cuyo número total que conduce á esta plaza son 34, á quienes igualmente ha cogido sus armas y mochilas. Lo que no dilato participar á V. E. para su satisfaccion y conocimiento; advirtiéndole, que en esta accion no ha tenido mas pérdida en su partida que la de un cadete herido y un caballo. Dios guarde á V. E. muchos años. Ciudad-Rodrigo 27 de Abril de 1810. = Excmo. Señor. = Andres Herrasti. = Excmo. Señor Marques de la Romana.”

Se sabe que entre varias personas arrestadas en la cárcel pública de Sevilla por no haber querido prestar el juramento de fidelidad al intruso José, están comprehendidos el Director general interino del Real Cuerpo de Artillería D. Juan de Arriada, y los Coroneles del mismo cuerpo D. Joaquin de Porras y D. Luis Pesino, á pesar de la oferta de la conservacion de sus empleos. Véanse ahí los esfuerzos del patriotismo, y la conducta de los hombres verdaderamente honrados, que anhelan por la libertad de su patria: ni promesas, ni halagos, ni cárceles, ni amenazas serán bastantes para que estos dignos sujetos, que juraron morir por la patria, mancillen su honor. ¡Que contraste ofrecen estos beneméritos patriotas con el rebaño de infames y despreciables, que en el mismo Sevilla no solo han jurado al usurpador, sino que se han tomado el encargo de predicar y convertir al nuevo alcorán, y fomentar la propagacion de sus errores. La mayor parte de esta abatida gentuza

són aquellos hombres que han sido honrados, protegidos, sostenidos, y aun elevados por la patria despues de nuestra revolucion. Los hay de todas estofas y clases: manteistas, gente de ropa larga, militares gallinas, de pluma, gente de horca y cuchillo, y alguao que otro diplomático.

ANDALUCÍA.

Serranía de Ronda. Gauim 10 de Abril.

El Viernes en la tarde nos atacaron los franceses en Graza-
lema: despues de una obstinada defensa lograron entrar en la
villa á las cinco de la tarde, pero sin abandonar nosotros las
alturas que dominan el pueblo, y particularmente el calvario.
Tuvieron que retirarse á las tres de la madrugada; retirada que
les salió bien cara, pues fueron perseguidos hasta la cuesta de
Mure en las inmediaciones de Ronda. Su número llegaba á
1200 de infantería y 70 caballos. Destrozaron algunas perso-
nas que no pudieron abandonar el pueblo, entre ellas algunos
clérigos, que se defendieron hasta el último momento. Estas
són las hazañas memorables y las virtudes heroicas de las tropas
de un filósofo.

Es admirable la intrepidez y el valor de estos Serranos. Cada peña oculta un hombre, y cada hombre está resuelto á perder antes su vida que entregarse. Mas parece esto una batida de jabalíes, que una guerra. En el momento en que se toca el caracol se llenan los montes y los tajos de hombres; de conformidad que están tan amedrentados los franceses, que un solo serrano hará huir á una partida enemiga.

Cádiz 4 de Mayo.

El 2 de Mayo, aniversario de la mayor iniquidad que han cometido los enemigos desde que intentaron esclavizarnos, y que dió márgen á que el lealísimo pueblo de Madrid rompiese las cadenas que le oprimian, y manifestase el primero la lealtad española, ha sido celebrado en esta ciudad con la pompa y magestad propia de la nación que tributa sus obsequios á la memoria de los buenos españoles. Varios individuos de Madrid se reunieron á otros de esta ciudad, y previa la venia del Gobierno dispusieron se celebrasen unas solemnes exéquias por las almas de aque-

llos mártires de la libertad española. El templo que eligieron fue el del Cármen, no solo por su capacidad, sino tambien por su localidad, la mas propia para que la tropa de la guarnicion pudiese formarse con comodidad y lucimiento. Nuestros aliados los Ingleses, que demuestran la mayor satisfaccion á todo lo que tiene relacion con la memoria del patriotismo español, compusieron parte de la formacion, y el Eminentísimo y Excelentísimo Señor Cardenal de Borbon se presentó á officiar para que el acto fuese mas magestuoso, completándolo la presencia y asistencia del Serenísimo Señor D. Francisco Xavier Castaños, que como Presidente del Consejo de Regencia autorizó la funcion. La iglesia se hallaba dispuesta con aparato fúnebre, vestidas sus paredes de negro, y con el luxu y magestad que compete á semejante acto. La concurrencia fue numerosísima, y podemos asegurar que no habia uno que en su corazon no llorase aquellos héroes de la patria, y no jurase vengarla con el exterminio del enemigo.

El 2 del presente han entrado de Vera-Cruz y Havana los navíos de S. M. el Algeciras y el Asia, que conducen de cuenta de S. M. y de particulares 7.261.202 pesos fuertes, con porcion de frutos de los mismos y donativos. Igualmente traen 40 fusiles y algunas sillas de montar que se remiten para prueba. Tanto por estos buques, como por los llegados en estos dias del Sur, sabemos el buen estado, la tranquilidad y el patriotismo que reyna en ambas Américas, sin que las intrigas del gabinete francés hayan podido contaminar aquellos leales españoles.

Los enemigos de la costa no han hecho en estos últimos dias cosa de notarse, y sí se ve conducen continuamente maderas á su campamento de la Algaida, el que igualmente que el Trocadero ha sido molestado por los fuegos de nuestras fuerzas sutiles.

El 1.º de este mes se tocó generala en la Isla de Leon, correspondiendo el zelo y actividad de la tropa y Oficiales á las esperanzas del General, que luego dió orden para que respectivamente se retirasen, por haber sido una alarma falsa. En aquella madrugada fue atacado y destruido un espaldon del enemigo

inmediato á una batería avanzada , causándoles mucho daño , é inutilizándoles porcion de maderas que tenian allí. Por nuestra parte tuvimos 3 muertos y 7 heridos.

Segun noticias que tenemos de Chiclana , pasan de 200 los que tienen en aquel hospital.

Murcia 13 de Mayo.

Los apostados de esta Superior Junta con fecha de 12 de Mayo dicen desde Velez-Rubio lo siguiente.

El Comisionado de Alicante me comunica : que Francisco Gallardo , que acaba de llegar de Almería en calidad de propio , trae la noticia , que la division francesa que se dirigió á dicha ciudad compuesta de 300 hombres se ha dividido en tres trozos : uno hácia Roquetas : otro por el rio de Marchena ; y el tercero por las Alpujarras. Quando el segundo entró en el estrecho de Intiscar fue acometido por nuestras guerrillas de paisanos , quienes lo derrotaron completamente ; y aunque fueron reforzados por 200 hombres de la única guarnicion que quedó en Almería , ignoraba su resultado , por no haber regresado hasta el tiempo de su salida , que fue el 8 á las dos y media de la tarde. En aquella mañana vió entrar 7 carros de heridos de resultas del citado choque , y que por entonces la guarnicion de aquella plaza no pasaba de 180 hombres.

El 7 estaban en Vera los Señores Calvache y Echavarrí (sobrino del Señor Comandante General) á cuya villa llegaron 100 caballos nuestros , quedando en Huelcar de Obera un corto número de nuestras tropas. En Cazorla dicen que entraron 400 enemigos ; y que habiendo nuestras guerrillas y paisanos cortado la barca de Collejares , se hallaban entre dos fuegos ; de consiguiente debian ser muertos ó prisioneros : hay quien dice que les entió á los enemigos un corto refuerzo , aunque tarde , por lo qual no puede asegurarse ciertamente el resultado de la accion. También aseguran que el 8 se presentaron en Almería , llevando á la fuerza las Justicias de su partido para jurar al Rey José , excepto á las de Vera y Cuevas. Los enemigos subsisten en Baza , aunque en corto número , observándose algun movimiento para Guadix.

Campo de Alcañiz 8 de Mayo.

El Baron de Hervés ha dirigido á esta Junta Superior el parte siguiente.

„Excmo. Señor: A las 12 del dia de ayer llegué á las inmediaciones de esta ciudad, é inmediatamente, de acuerdo con el Comandante de la division de Valencia, dispuse que el Capitan D. Jorge Benedito y el Teniente Ripol con 200 hombres, y D. Antonio Juan de Fuentes con algunos individuos de la Cruzada, ocupasen las avenidas del castillo para impedir toda comunicacion, situasen una parte de tropas en las torres de la Colegial, desde donde han hecho un fuego tan vivo al enemigo, que todo el medio dia se ha hallado ocupado en su defensa, y desde donde nuestras tropas se han batido con intrepidez, y al mismo tiempo que se cubriese el puente para interceptar todo aviso que pudiera darse por el camino que guia á Zaragoza; y á fin de poder obrar con alguna libertad, estaban colocados 200 hombres por Samper, Hajar y sus inmediaciones.

En todo este dia estaba acampada la division Valenciana un quarto de legua de la ciudad, compuesta de 1700 hombres, con el fin de imponer al enemigo, y aprovechar el primer momento que permitiesen las circunstancias; pero la lluvia continuada molesta demasiado la tropa. El Comandante Falcon y yo entramos anoche en la ciudad, y ocupadas por las tropas de su division las boca-calles y demas puntos inmediatos al castillo con otro número de las Aragonesas, se ha pasado la noche sin novedad. Al amanecer de este dia ha vuelto á renovarse el fuego con viveza: son las 12 de él, y continúa en términos que á pesar de la elevacion del castillo han muerto los nuestros á un oficial y un artillero, y han herido á varios; pero luego que sepa la certeza de todo daré á V. E. aviso.

El General D. Francisco Palafox llega esta noche á Valdealgorfa, y voy allá inmediatamente.

Dios guarde á V. E. muchos años. Campo de Alcañiz 8 de Mayo de 1810. = El Baron de Hervés. = Excmo. Señor Presidente y Junta Superior de Aragon.”

Alicante 14 de Mayo.

Sabemos por conducto fidedigno que las avanzadas del Señor Ballesteros se hallan en Sancti-Ponce á una legua de Sevilla, y que algunos de sus impertérritos soldados pasearon las calles del barrio de Triana; circunstancia que sorprendió al enemigo, y por la qual tomó la disposicion de destruir el puente que unia este arrabal con la ciudad.

Del 16.

Un sugeto residente en dicha ciudad ha recibido una carta de la frontera de Francia que dice así.

„Amigo: por ahora creo que nuestros enemigos no podrán destacar fuerza alguna para nuestra Peninsula, pues la Holanda se halla en fermentacion, y han tenido que destacar fuerzas considerables de las tropas acantonadas en Alemania, para ver de apaciguar dicho pais: igualmente los cuerpos de Oudinot, Masena y Lefebre han salido á marchas forzadas hácia Prusia; se presume probablemente que es para observar un cuerpo considerable de tropas rusas que se hallan en Polonia. No se duda del rompimiento con Rusia, y los movimientos de sus exércitos lo indican bastante. Espero que las escenas que se representarán sean diferentes de las de la última guerra; y qualquiera creo podrá inferirlo, atendiendo á que la Rusia ha hecho la paz con la Turquía, Suecia y Prusia, y que por consiguiente podrá reunir exércitos inmensos contra el enemigo comun, y aun exterminarle.”

Valencia 22 de Mayo.

Ya no podemos dudar de que la llama del patriotismo cunde en los paises de Andalucía, en que el enemigo creía establecida su dominacion absoluta, fixada por siempre la tiranía, y sancionada la sumision criminal de aquellos españoles. La Sierra de Ronda, Alpujarras, y todos los puntos que ofrecen algun asilo al patriotismo, están poblados de honrados y generosos defensores, que hacen sentir al usurpador la imposi-

bilidad de cimentar el fúnebre reposo de la esclavitud. Todas las escenas que admiró en el año anterior la Europa en el Norte de España, se repiten ya en el Mediodía, y en breve veremos á los Andaluces disputar su exáltacion y su gloria á los héroes de Asturias y Galicia. Si las Provincias de España hubiesen recibido oportunamente la organizacion militar que dictaban las circunstancias y la presencia de los peligros, no las veriamos aterradas al aspecto del enemigo, ni caer en la desesperacion ni en la apatía, que aunque momentáneas, son suficientes para que el robo y las devastaciones queden bien señaladas en el pais que pisan estos bárbaros. El pueblo creyó deberlo confiar todo á los ejércitos; y viendo el silencio del Gobierno sobre la forma militar que debía tener la Nacion entera, juzgó que la fuerza de línea seria suficiente para triunfar y consumir al enemigo, sostenida por los sacrificios y contribuciones de sangre y de oro, con que ha alimentado una lucha tan justa y sagrada, como mal dirigida. De aquí la desesperacion quando el enemigo se ha internado, y el desaliento de una gran parte, que se hielá á la vista de unas huestes que debía creer arrolladas, ó contenidas por lo menos. No bastan, no, Pueblos de España, las fuerzas de línea, hasta que el tiempo, las desgracias y el Gobierno transformen nuestras legiones en aquellos tercios españoles, cuyo valor y disciplina guardan la historia y la fama, y plañen aun esos mismos franceses. Es preciso que la Nacion entera, que todo ciudadano resista por sí á un enemigo, que debe considerar como un salteador siempre dispuesto á sorprehenderle. Galicia y Asturias han sentido por una experiencia funesta la necesidad de llevar ese deber, y esta Provincia de Valencia quizás debe su conservacion, y el no haber visto devastadas y saqueadas sus preciosas vegas y campiñas, á la oportunidad con que se adoptó y se dió extension á este antiquísimo sistema, seguido en España por el espacio de siete siglos. El actual Gobierno, que raune á las luces la experiencia de los males que le han precedido, y habrá sondeado sin duda los motivos, conoce la precision de transformar el carácter de esta guerra, y de darle un ayre mas nacional, generalizando la resistencia, y frustrando todos los designios, todas las artes del enemigo, y todo el saber de su experiencia.

Se advierte á los Señores Subscriptores del Mapa general de España, que desde hoy estarán corrientes las láminas 6. 8.^a y 9.^a que componen la segunda entrega, en casa de Vicente Beneyto, frente á la Audiencia. La del número 9 es la viñeta ofrecida en el prospecto, cuya elegante execucion ha superado las esperanzas de los inteligentes, y que además de la recomendacion de los Profesores que han entendido en ella, D. Vicente Lopez, Pintor, y D. Tomas Lopez Enguñados, Grabador, ambos de Cámara de S. M. y naturales de este Reyno, cuyo mayor elogio es su mismo nombre, y la del objeto y alusiones de la misma tan gratas á todo buen Valenciano, tiene además la ventaja de verse expresados en ella todo el rasgo y valentía de pincel del primero tan conocidos en España, y la limpieza, exáctitud y dulzura de grabado con que el segundo dió ya á conocer su talento superior en la *Caridad Romana*, y *Retrato del Señor Urrutia*. Se admiten subscripciones en el mismo sitio por todo este mes de Mayo, en el que, ó á principios del que viene, se completará la obra y entregarán las tres láminas restantes.

Está de venta el Formulario de Procesos Militares, dividido en dos partes: en la primera se explica el órden de un proceso: en la segunda el modo de justificar el cuerpo de cada delito en los mas comunes. Se dan algunas reglas para conocer el valor de las pruebas: la forma de tomar declaraciones á testigos y reos: la de extender diferentes diligencias; y el modo de hacer un inventario en la testamentaria de un militar. Por D. Felix Colon &c. Un tomo en octavo para la mayor comodidad de los Señores Oficiales. Se hallará en la librería de Manuel Lopez, junto al Colegio de Corpus Christi. En la misma librería se hallan Tarifas de todos los haberes de un Regimiento de infantería de línea.

EN LA IMPRENTA DE JOSEF ESTÉVAN,
ENFRETE DEL HORNO DE LOS SALICOFRES.